

DESDE LA PATAGONIA DIFUNDIENDO SABERES

REVISTA SEMESTRAL
DE DIVULGACIÓN CIENTÍFICA
DEL CENTRO REGIONAL
UNIVERSITARIO BARILOCHE

UNIVERSIDAD NACIONAL DEL COMAHUE
Bariloche, Río Negro, Argentina

Grupo de trabajo

Dirección

Rocío Vega
Mónica de Torres Curth

Gestión institucional

Marcelo Alonso

Comité editorial

Diego Añón Suárez
Marina Arbetman
Melisa Blackhall
Mariano Chiappe
Hugo Corso
Marcelo Esquivel
Natalia Fernández
Cecilia Fourés
Jorgelina Franzese
Daniel García
Miriam Gobbi
Ana Ladio
Patricia Pérez
Carlos Rauque
Flavia Santamaría
Gustavo Viozzi

Corrección y revisión de estilo

Carolina Biscayart
Jorgelina Franzese
Mónica de Torres Curth

Diseño, diagramación y página web

Rocío Vega

Editor

Secretaría de Ciencia, Técnica y Vinculación
Secretaría de Extensión
Centro Regional Universitario Bariloche
Universidad Nacional del Comahue



desdelapatagoniads@gmail.com
desdelapatagonia.uncoma.edu.ar

ISSN (impreso) 1668-8848

ISSN (en línea) 2618-5385

Imprenta Bavaria

Imagen de tapa: Víctor Cueto

Diseño de tapa: Rocío M. Vega

La revista no se responsabiliza por las opiniones
vertidas por los autores. Cada artículo ha sido
sometido a evaluación por especialistas.

Editorial

En un contexto de crisis energética global, Bariloche fue sede en mayo de este año del Foro Global de Hidrógeno Verde, organizado por el gobierno de la provincia de Río Negro, la entidad suiza GH2 y el Consejo Federal de Inversiones. En él participaron referentes del sector provenientes de diferentes partes del mundo, además de autoridades provinciales y nacionales. Así, asistimos a propuestas en las que el Hidrógeno Verde se presenta como una solución innovadora a la problemática energética, pero ¿realmente lo es? Invitamos al Dr. Leonardo Salgado a contestar esta pregunta y otras también: ¿qué es el hidrógeno verde? ¿para qué se usa? ¿cómo se produce?, ¿cuáles son sus beneficios, sus costos y sus riesgos? Además en este número, y continuando con nuestra diversidad temática, un artículo nos cuenta la fascinante historia del meteorito Cáper, que impactó, en tiempos prehistóricos, en la provincia de Chubut. Luego, un grupo de investigadores nos da a conocer las rutas migratorias del fiofío silbón, una pequeña ave que visita cada año los bosques andinopatagónicos. A partir de otro artículo, nos enteramos del uso de larvas de insectos para inferir cuáles eran las características ambientales hace miles de años y en otro, damos a conocer las características distintivas de las briofitas, su importancia ecológica y sus asociaciones. Por último, un artículo explora la fascinante red fúngica que se encuentra bajo tierra y su papel crucial en la vida de los árboles. En nuestra sección de reportajes, entrevistamos al médico veterinario Edmundo Larriue, quien, como autor e impulsor del programa de control de la hidatidosis llevado a cabo durante 40 años por Salud Pública de la provincia de Río Negro, nos contó sobre su desarrollo y el estado actual de esta zoonosis. En la sección Ciencia al Paso, ofrecemos la interesante historia del día de los trabajadores y también inauguramos con este número, una sección denominada Tesis, que tiene por objeto hacer conocer a los lectores y lectoras de nuestra revista, algunos trabajos finales de las carreras que se dictan en este Centro Regional. La inaugura la tesis de Nahuel Aizen presentada para optar al título de Licenciado en Ciencias Biológicas, quien estudió las diferencias en calidad entre cultivos orgánicos y convencionales relacionados con la diversidad de polinizadores. Además, ofrecemos la reseña de un libro presentado en el marco del Día Internacional de la Mujer, que recorre cien años de devenir de las mujeres en Patagonia. En la sección Arte, conocemos a Surandes, un grupo musical de San Martín de los Andes, cuyo repertorio abarca la música de los pueblos andinos con influencias de la música argentina. Tenemos una novedad que queremos compartir. A fin del año pasado realizamos un certamen para seleccionar un logotipo que nos represente. Recibimos diez excelentes propuestas y finalmente tenemos ahora una imagen que simboliza el espíritu de nuestra revista: el de compartir la ciencia que se hace en nuestra región. Asimismo, en esta edición queremos presentarles una nueva propuesta de postgrado de nuestra Universidad: la Maestría en Gestión de la Biodiversidad, cuya primera cohorte dio inicio al cursado hace muy poco tiempo ¡Esperamos que nuestros lectores y lectoras disfruten este nuevo número!

